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浙江省 90 个县(市、区)经济

实力哪家最强？发展潜力哪家

最大？创新力哪家领先？近日，

浙江省经济信息中心首次发布

“2015 年浙江省县(市、区)经济

竞争力、发展潜力和创新力 30

强”。其中县（市、区）经济创新

力 30 强，瑞安排第 17 位。（详见

本报 5 月 11 日 5 版相关报道）我

们为家乡上了“30 强榜单”而高

兴，但细读榜单，发现瑞安与其

他 县 ( 市 、区) 还 存 在 一 定 的 差

距，给瑞安带来更多的应该是思

考和下一步怎么做。

思 考 什 么 ？ 下 一 步 怎 么

做？先分析一下“30 强县（市、

区）榜单”。

这 次 公 布 的 30 强 县（市 、

区），共有 3 个榜单。第一榜单

是经济竞争力 30 强县（市、区），

排名前十的依次是滨江区、萧山

区、鄞州区、西湖区、余杭区、下

城区、北仑区、上城区、江干区和

柯桥区。第二榜单是经济发展

潜力 30 强县（市、区），排名前十

的依次是滨江区、余杭区、鄞州

区、诸暨市、北仑区、萧山区、定

海 区 、海 宁 市 、上 虞 区 和 秀 洲

区。第三个榜单是经济创新力

30 强县（市、区），排名前十的依

次是滨江区、鄞州区、余杭区、慈

溪市、萧山区、西湖区、北仑区、

诸暨市、海宁市和余姚市。我市

仅入选经济创新力 30 强县（市、

区）榜单，没有挤进前十，位居

17 位。不要与其他地区县（市、

区）比，我市相较兄弟市乐清也

有差距，乐清市进入经济竞争力

30 强县（市、区）及经济创新力

30 强县（市、区）2 个榜单。

很多瑞安人曾以全国百强

县而自居，但在这次评估中，我

市被远远地甩在后面。30 强县

（市 、区）榜 单 ，告 诉 了 瑞 安 什

么？它告诉瑞安落后在哪里！

告诉瑞安经济竞争力、发展潜力

和创新力的“短板”是什么！

“2015 年浙江省县市区经济

竞争力、发展潜力和创新力 30

强”，是浙江省发改委直属重要

智库——浙江省经济信息中心

首次发布的。这个榜单的权威

性毋庸置疑，评估很科学很具

体：竞争力评估包括 11 个方面，

24 项指标；经济发展潜力评估包

括 8 个方面，22 项指标；经济创

新力评估包括 5 个方面，14 项指

标。看榜单，可以发现竞争力和

发展潜力是我市经济发展的“短

板”，笔者不知道我市具体在哪

些方面、哪些指标上失分，但这

些失分的地方肯定就是我市经

济发展的不足和“短板”。我们

不要光看榜单的表面，我们还要

认真研究榜单后面深层次的东

西，要找出“短板”，分析造成“短

板”的原因。造成“短板”原因是

什么？是资源要素制约？是科

技创新动力不足？是发展软环

境欠佳？还是领导干部缺乏工

作激情和担当精神？所有问题

都要一一予以研究破解，研究对

策，精准发力，补齐每个“短板”。

其实，我市已明显感受到发

展带来的压力和挑战，市委市府

非常重视发展的“短板”，开专题

会议、制定政策，到先进地方学

习取经，努力学习标杆、找准短

板。

县域间存在的差异是客观

存在的，评估也会有差异，但每

个地方发展目标是一致的，那

就是让人民群众的生活更加幸

福，社会更加稳定。所以，我们

不要考虑评估的差异，要关注

暴露出的问题，更重要的是在

思考和行动上补齐“短板”。近

日，中共浙江省委出台的《关于

补短板的若干意见》给我市经

济 发 展 提 供 了 新 的 思 路 和 方

向。我们有理由相信，在市委

市府的坚强领导下，在百万瑞

安人的共同努力下，明年这个

时候，我市定能拿出漂亮的答

卷，定会改写榜单。

5 月 13 日本报一、二版

以 较 大 篇 幅 报 道 了 我 市 文

化 创 意 产 业 的 发 展 。 看 了

当 中 几 个 案 例 ，我 感 触 很

深：“创意”是个宝，发展少

不 了 。 几 家 曾 在 发 展 过 程

中 遭 遇 这 样 或 那 样 问 题 的

企业，因搭上了“创意”这艘

快船，实现了逆袭。所以，

我们不可小看创意，一个卡

通图片的插入，虽然只是一

个元素的添加，但这种细节

改变，对一个产品来说可能

就是一次革命，对一个企业

来说，可能迎来的就是一次

质的飞跃。

我 们 为 这 几 家 巧 借 创

意“跳板”做大文化产业的

企业感到高兴，但本报报道

在分析现状时提到，人们对

创意产业的认识还有欠缺，

观念有待转变；也因为观念

问题，导致很多企业家在创

意 产 业 上 舍 不 得 投 入 金 钱

和时间，从而影响到创意产

业的阔步发展。

对 创 意 产 业 我 们 必 须

从 国 家 发 展 的 战 略 高 度 上

加 以 认 识 。 中 国 产 的 袜 子

平均每双 0.21 美元，领带平

均 每 条 1.6 美 元 ，服 装 平 均

每件 5 美元。我们切不可忽

略，“价廉物美”的中国制造

长 期 在 全 球 价 值 链 的 低 端

徘徊，这意味着我们干了一

件天大的傻事：把优质产品

贡献给了世界，却消耗了自

己的资源，留下了污染。我

们强调创新转型，追求绿色

发展，实际上就是为了走出

这 种 低 价 值 链 的 怪 圈 。 怎

么走？从“文化”上下功夫，

从 文 化 创 意 和 设 计 服 务 上

找突破。这一点，早就被一

些 发 达 国 家 所 认 识 。 自

1997 年 英 国 政 府 成 立 创 意

产业特别工作小组，创意产

业 已 成 为 其 第 一 大 产 业 。

创 意 产 业 的 成 功 推 动 了 英

国文化的出口，有效地抵补

了 货 物 贸 易 逆 差 。 再 说 美

国，她紧随其后，发出“资本

的时代已经过去，创意的时

代已经来临”的高调宣言，

《纽约时报》评论称：“微软

的 唯 一 工 厂 资 产 是 员 工 创

造力。”中国当然不甘永远

居 于 人 后 。 2014 年 1 月 22

日，在国务院常务会议上，

李 克 强 总 理 部 署 推 进 文 化

创 意 和 设 计 服 务 与 相 关 产

业 融 合 发 展 。 这 是 文 化 创

意发展的春天，时代呼唤文

化创意产业的崛起。

创意产业的发展，不仅

仅停留在口头上，更需要落

实在行动中；不仅仅靠自发

形成，更要靠政策引导。“十

二五”以来，我市大力推进

文化产业的发展，可以说为

“创意”生根培了土，为“创

意”发展搭了台，现在是让

头脑发生“化学反应”、产生

无限创意的时候了。
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补齐短板 刻不容缓
——全省 30 强县（市、区）榜单引起的思考

■林良爽

看榜单，可以发现竞
争 力 和 发 展 潜 力 是 我 市
经济发展的“短板”，笔者
不 知 道 我 市 具 体 在 哪 些
方 面、哪 些 指 标 上 失 分 ，
但 这 些 失 分 的 地 方 肯 定
就 是 我 市 经 济 发 展 的 不
足和“短板”

在两条“道”上
推进城市化进程

■金粟

城市化建设要在两条
“道”上推进，一软一硬，一
虚一实，一条也不能少，如
同铁路的两条“轨道”，两
道 平 衡 则 高 铁 也 安 然 通
行，两道失衡则慢车也寸
步难行

北京青年报报道，国内有不少家长通过多种途径寻找、购买被称

可提高成绩的“聪明药”。医生表示，长期服用“聪明药”会导致神经

过敏、头疼等症状。 （陶小莫 画）

创意无限
活力无边

■薛建国

我 们 不 可 小 看 创
意，一个卡通图片的插
入，虽然只是一个元素
的添加，但这种细节改
变，对一个产品来说可
能就是一次革命，对一
个企业来说，可能迎来
的就是一次质的飞跃

推进城市化建设要走好两

条“道”，一条“道”，是脚下的道

路；另一条“道”，是心中的规则。

推进城市化进程，其硬件

方面的要件就是脚下的道路。

道 路 延 伸 ，高 楼 矗 立 ，人 员 流

动，物品流通，城市虽大也小，

距离虽远也近，居民的活动地

点虽散也聚。近年来，我市在

道路交通方面的投入力度大，

其成效也比较显著，为瑞安的

城市化建设奠定了坚实的硬件

基础。

但是，把郊区划入城区，让

村民住进大楼，并不等于城市

化。城市有城市的规则，城市人

有城市人的生活方式、工作方式

与商业模式。中世纪的散漫脚

步踏上了快速移动的柏油大道，

留下的不是诗意的“屐齿印苍

苔”，而是鲜血涂抹的惊叹号；向

苍茫大地撒一泡尿，是能够为山

野的植物所消纳的，但人多绿化

少的城市公园承受不起；地里长

了几棵菜，母鸡产了几个蛋，本

可以任意拿到集市去买，小摊小

贩挤满路边，过路行人难以通

过，这样的“任性”是城市规则所

不允许的。

没有规则就没有秩序，没有

秩序就没有文明，没有文明，城

市化建设就无从谈起。德国哲

学家黑格尔说，“秩序是自由的

第一条件”，我们要享受城市的

自由生活，必须先建立井井有条

的秩序，而能够有效维护城市秩

序的，就是人人尊重并遵守的城

市规则。只有制订规则，落实规

则，不断培育人们内心的规则意

识，才能真正把城市化建设推向

前进。

修一条通衢大道或许不是

什么难事儿，但同时要教会人们

如何行车、停车，如何走人行道、

过斑马线；建一栋高楼大厦也不

是什么大事儿，但同时要教会人

们如何使用电梯与消防工具，如

何谨言慎行而不影响他人生活，

如何正确处理垃圾与爱护公共

财物；办一处商业中心肯定不是

什么坏事儿，但该处能够生存多

少家餐饮店、多少家服装店、多

少家文具店与玩具店，还要引进

多少家药店与旅馆，这是必须事

先加以评估、事中加以限制、事

后加以监督的，否则，陷入盲目

投资、无序竞争，于商于民于国

都没有好处。

城市化的一个很大特点是

人口密集，但“人的距离近，心的

距离远”又成了都市的一个通

病。如何解决这个通病呢？心

理学家沙姆认为，每个人周围都

存在着一个看不见的“私人领

地”，这就是不容侵犯的“气泡空

间”，如果“气泡”被侵犯，就会感

到焦虑不安甚至发脾气。根据

这个理论，我们要加强城市人的

公共道德教育与社交礼仪教育，

不去碰触别人的“气泡”，也不让

别人挤压自己的“气泡”，保持距

离，相互尊重，这是城市人的人

际交往之规则。

近来，瑞安在创建全国文

明 城 市 的 过 程 中 ，推 行“ 文 明

行车，礼让斑马线”活动，组织

志愿者走上街头劝导交通，启

用 斑 马 线 不 礼 让 抓 拍 系 统 。

这 一 做 法 已 然 收 到 了 良 好 的

效 果 ，不 少 司 机 能 够 自 觉 停

车 ，礼 让 过 斑 马 线 的 行 人 ，以

避 免 挤 破 行 人 的“ 气 泡 ”。 我

们有理由相信，这样的规则意

识正渐入人心。

城市化建设要在两条“道”

上推进，一软一硬，一虚一实，一

条也不能少。如同铁路的两条

“轨道”，两道平衡则高铁也安然

通行，两道失衡则慢车也寸步难

行。


